

Die Haltung in der Sowjetunion

Zwei Wochen vor seinem Tod warnte KPdSU Generalsekretär Andropow Generalstabsoffiziere der Roten Armee vor der Außenpolitik der USA, die die Welt an den Rand eines Atomkrieges bringe. In einer mündlichen Note des sowjetischen Außenministeriums vom 15. Juli 1983 wurden die USA dafür kritisiert, dass sie alle sowjetischen Abrüstungsbemühungen wie ein Einfrieren der Zahl der Atomwaffen grundsätzlich ablehnten. Stattdessen planten die USA ein Raketenabwehrsystem, das dem ABM-Vertrag von 1972 eindeutig widersprach. Ein halbes Jahr später verglich Wadim Sagladin vom Zentralkomitee der KPdSU die aktuelle politische Lage mit der der dreißiger Jahre. Die Politik Reagans erinnere ihn an die Hitlers in dem Sinne, dass auch er einen Krieg vorzubereiten scheine. Sagladin habe darüber hinaus erklärt, dass er die amerikanischen Ziele nicht verstehe. Er fragte rhetorisch, ob es das US-Ziel sei, die Sowjets zu ängstigen. Die amerikanische Politik habe bisher vor allem sowjetische Aufrüstungsmaßnahmen zu Folge gehabt, die in zwei bis drei Jahren deutlich würden.

Der Text stammt aus dem Buch von Georg Schild: 1983 - Das gefährlichste Jahr des Kalten Krieges, Paderborn: Schöningh 2013, S. 192.

Berücksichtigen Sie die sowjetische Wahrnehmung der USA in den folgenden Karikaturen aus dem Jahre 1983.



Kreuzzug

Sowjetische Karikatur aus der Satirezeitschrift "Krokodil" (1983)

Bildunterschrift: "Er geht aus sich heraus."



Sein Souffleur

Sowjetische Karikatur aus der Satirezeitschrift "Krokodil" (16, 1983)

Bildunterschrift: "Unter dem unheimlichen Flüstern des Souffleurs mit der Sense wollte irgendjemand das Stück „Atomsieg“ vorbereiten zur Aufführung am Kriegsschauplatz. Die Probe findet in dem allen bekannten Zentrum statt. Mehr über diese Zentrum und die Moral seiner Einwohner lesen Sie auf S. 8-9."



Sowjetische Karikatur aus der Satirezeitschrift "Krokodil" (16, 1983) Bildunterschrift (unten links): Er schafft Verbrechen, bedroht die Erde Tag und Nacht... Wo sich das wirkliche "Zentrum des Bösen" befindet!

Aus dem Mund des Cowboys: "Zentrum des Bösen - hier!"

Auf den Schildern (von links unten nach rechts oben)

"Friedensbewegung", "Friedensmarsch", "Gegen das Wettrüsten", "Nein zum Atomwahnsinn", "Ärzte gegen Atomkrieg", "Für Frieden und Sicherheit", "Religiöse Gruppen für die Rettung vor der Atomkatastrophe", "Arbeit nicht Raketen! Gegen das Wettrüsten"



Sowjetische Karikatur aus der Satirezeitschrift "Krokodil" (20, 1983)
СССР = UdSSR



Die Kurve des Wettrüstens der USA

Sowjetische Karikatur aus der Satirezeitschrift "Krokodil" (27, 1983)

Auf dem Blatt: Zwischenfall mit dem Flugzeug

Redeschwall: "Antisowjetische Hysterie"